



**30 DE MARZO, 2019  
PRIMERAS PLANAS**



Sale caro a México obstruir inversión



Industria automotriz, en coma por Covid-19



AMLO: buscan los conservadores que haya vacío de poder



Padecen sobrepeso y obesidad dos tercios de adultos mexicanos



Hay 512 mil mdp para enfrentar la emergencia



Organizan a grupos para saqueos desde 30 cuentas de redes



CDMX: Darán kits de salud a sospechoso de COVID-19



López-Gatell le pide ayuda a celebridades



Prevé la OCDE fuerte impacto económico para México



Mezcla mexicana ha caído 73% en un mes



La CDMX con más contagios... y no ayudan capitalinos



El Covid-19 obliga al mundo a refugiarse en la web para sobrevivir



Crítico, el desabasto en los respiradores



Pide la Ssa guardarse un mes en casa



Campesinos, necesarios y desprotegidos



Los conservadores quieren que me aisle para controlar el país: AMLO



Aventaja México en "guerra sanitaria" mundial



¡"Todos a casa"!



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **UNAM pide reiniciar diálogo con paristas (La Razón, p. 12)**
- **Destaca IPN propiedades curativas del propóleo (Ovaciones, p. 9)**
- **Microsoft y Kansas City ratifican sus inversiones (Milenio, p. PP y 17)**

## SEP

- **Convoca SEP a ingresar al nivel superior en modalidad Abierta y a Distancia (El Día, p. 4)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Huexolotl Down y Tenaris emplean a más becarios (El Financiero, p. 45)**
- **STPS no suspenderá becas para jóvenes (Excélsior, p. 2)**
- **¿Qué hacer con los niños en el cierre de escuelas? (La Prensa, p. 6)**

### **Covid-19 en México\***

- **993 casos confirmados**
- **2 mil 564 casos sospechosos**
- **4 mil 955 casos negativos**
- **20 personas fallecidas**

\*Fuente: Ssa



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	1	12

# UNAM pide reiniciar diálogo con paristas

• Por Otilia Carvajal  
otilia.carvajal@razon.com.mx

**A PESAR** de la contingencia sanitaria por Covid-19, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) hizo un llamado para que los directivos de los planteles continúen con los diálogos resolutivos, a través de las comisiones negociadoras y las propias autoridades.

Así lo declaró Tamara Martínez Ruiz, titular de la Coordinación de Igualdad de Género de la casa de estudios, por medio de un video. Además, dijo que se han llegado a acuerdos en los pliegos petitorios; "sin embargo, reconocemos que todavía no ha sido suficiente y que falta mucho por hacer".

Destacó que la UNAM "ha puesto a disposición de toda la comunidad y en especial de nuestras estudiantes paristas, los protocolos de acción ante la sospecha de contagio. Y los teléfonos de contacto".

Por su parte, las Mujeres Organizadas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) acusaron que hay una "estrategia violenta para desarticular y desmontar los movimientos estudiantiles", y señalaron omisiones por parte de Vigilancia de la institución.

En la página de Facebook Asamblea Separatista FCPyS, expusieron una relatoria de hechos en las que, aseguran, personal que tiene acceso a la facultad ha ingresado para cortar los servicios de agua y luz, que pidieron restablecer a más tardar el 1 de abril.

También mostraron videos de las pertenencias de un hombre que presuntamente entró a sustraer equipo de cómputo de uno de los edificios.



## OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	1	9

### **Destaca IPN propiedades curativas del propóleo**

Investigadores de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas observaron que el propóleo disminuye el tamaño de las lesiones, detiene la hemorragia y regenera el tejido en modelos animales con úlcera gástrica.

Al administrar dosis específicas de propóleo en modelos animales (ratones) con úlceras pépticas, investigadores comprobaron que esta sustancia resinosa producida por las abejas tiene propiedades gastroprotectoras, ya que es capaz de disminuir el tamaño de las lesiones, detener la hemorragia y regenerar el tejido.

Mediante esta investigación, que se realiza en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), en colaboración con la Facultad de Estudios Superiores (FES) Iztacala, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se constató que el propóleo tiene efecto superior al omeprazol, porque actúa como protector y además repara las capas superficiales y profundas del tejido.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	2	PP Y 17

## Microsoft y Kansas City ratifican sus inversiones

PILAR JUÁREZ, CIUDAD DE MÉXICO

— Roberto de la Mora y José Zozaya, presidentes de ambas empresas, reiteran apuestas que suman mil 227 mdd. PÁG. 16 Y 17

# Pese a coronavirus, Microsoft mantiene su plan de inversión

**Confianza.** Como parte del proyecto por mil 100 mdd instalará una zona de centros de datos y firmará alianzas con universidades para la formación de profesionales

EDUARDO DE LA ROSA  
CIUDAD DE MÉXICO

Microsoft mantendrá su decisión de invertir mil 100 millones de dólares en México, pues existe confianza en el país aun con las implicaciones que se deriven de la pandemia del coronavirus tanto económicas como de salud, sostuvo el presidente de tecnología de Microsoft, Roberto de la Mora.

“Creo que el anuncio que hicimos de la inversión muestra confianza en el país, y, por ahora, vamos a seguir el curso que marcamos, y vamos a ir monitoreando las cosas, estamos deseando que esta situación pase (coronavirus), y que las cosas vuelvan a la normalidad, y nosotros estamos invirtiendo y confiando en México para salir adelante”, aseguró el representante de la empresa en entrevista con MILENIO.

El pasado 20 de febrero la firma estadounidense anunció la inversión por mil 100 millones de dólares, con el fin de impulsar el desarrollo tecnológico del país para los próximos cinco años y la conformación de un Consejo Consultivo integrado por los representantes de alto nivel de América Móvil, Cemex, Grupo Bimbo, Liverpool, Microsoft y Cinépolis.

El representante de Microsoft explicó que la inversión consiste en un plan llamado Innovar por

México, mismo que está diseñando de forma integral con cuatro aristas principales, donde el primer punto es establecer la primera región del Centro de Datos de Nube de Microsoft México.

“La ubicación final del Centro de Datos va a ser confidencial por temas de seguridad para la misma gente que va a poner su información, pero ya decidimos que va a ser en el centro del país. Y podrán

ser más de tres sitios físicamente separados”, adelantó De la Mora.

El segundo punto del proyecto es inspirar una transformación de hoy para lograr más mañana, “las primeras iniciativas que estamos haciendo, de la mano con las Secretaría de Educación Pública (SEP), es el establecimiento de tres laboratorios con tecnología de punta, en tres universidades públicas del país, en el norte, centro y sur de México, que designará la SEP”.

“Y vamos a implementar un concepto de aulas virtuales en el resto del país, para entregar una

propuesta educativa nueva que ayudará a ampliar el alcance de los planes educativos que tenemos en México”, dijo.

El tercer tema es el Consejo Consultivo, cuyo objetivo es crear un grupo de colaboración que ayude a orientar estos esfuerzos

tanto en el desarrollo tecnológico de lo que se va a ofrecer en la región de Data Centers, como el desarrollo de habilidades técnicas, “con el fin de aumentar la posibilidad de empleo de la gente que sale de las universidades hoy en día”.

De la Mora, quien estará el próximo 7 de abril en MILENIO Negocios Tv, explicó que la última “es la que tiene impacto social, pues se trata de ayudar en el proceso de sustentabilidad ambiental. —

Se trata de una propuesta denominada Innovar por México, diseñada de forma integral



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	1	4

# Convoca SEP a ingresar al nivel superior en modalidad Abierta y a Distancia

- **Al ser en línea, no representa algún riesgo para la salud y tiene flexibilidad de horarios.**
- **El periodo de registro será del 1 al 15 de abril para más de 40 programas educativos.**

Con el objetivo de ofrecer oportunidades para cursar estudios de educación superior a jóvenes y adultos mexicanos que aún no logran acceder a una carrera, la Secretaría de Educación Pública (SEP) lanza su convocatoria de ingreso 2020 a la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnADM), cuyo periodo de registro es del 1 al 15 de abril.

El Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, indicó que la Nueva Escuela Mexicana postula un país con una educación integral a todas las edades que, además de aportar conocimientos en ciencias y tecnología, fortalece el desarrollo de habilidades, de he-

rramientas y brinda una formación académica sólida y disciplinada para conformar una sociedad armónica, plural, inclusiva, justa, intercultural, productiva y feliz.

En armonía con los propósitos de la Nueva Escuela Mexicana, la UnADM potencia y optimiza el uso de la tecnología y la comunicación a distancia, a través de un esquema flexible y gratuito, que en el contexto de la pandemia COVID-19, no impida el acceso a los estudios de educación superior.

Al ser una modalidad en línea, no representa algún riesgo para la salud y tiene flexibilidad de horarios para cursar los 23 programas de licen-

ciatura; 18 programas de Técnico Superior Universitario; una especialidad, y dos maestrías, para todos los mexicanos que cumplan los requisitos establecidos en las bases de la convocatoria.

Para consultar los requisitos de la convocatoria, los aspirantes deberán ingresar al sitio [unadmexico.mx](http://unadmexico.mx)

De esta manera, la UnADM se consolida como una de las instituciones públicas y gratuitas, más innovadoras del Gobierno de México de la que egresaron solo en 2019, mil 230 estudiantes y a lo largo de sus 8 años han egresado más de 5 mil mexicanos titulados, con el aval de la SEP.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	1	45

JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO

# Huexolotl Down y Tenaris emplean a más becarios

**ANA LUISA GUTIÉRREZ**  
alguiterrez@elfinanciero.com.mx

Empresas como la siderúrgica Tenaris y Huexolotl Down, compañía productora de carne de pavo, terminarán su primer año de capacitar a becarios del programa gubernamental Jóvenes Construyendo el Futuro, con el cual lograron contratar a cinco y una persona, respectivamente.

Gabriela Mendoza, directora general de Huexolotl Down, explicó que desde que arrancó el programa en su empresa en enero de 2019, su idea era capacitar y dotar de herramientas a jóvenes con síndrome de Down para que se pudieran incorporar al mundo laboral, así como a la dinámica social.

Huexolotl Down capacitó a un total de seis jóvenes (tres de ellos con síndrome de Down) desde enero de 2019 en diferentes áreas de su empresa: dos en la granja para la

crianza de aves; dos en la parte gastronómica; y otros dos en el área administrativa

Mendoza dijo que una de sus becarias regulares ya fue contratada en su área administrativa y los otros cinco en los próximos meses se integrarán por completo a su empresa.

Mendoza contó que sus becarios tenían en promedio educación básica (primaria y secundaria), mientras que los jóvenes que no tiene síndro-

me de Down cuenta con un nivel educativo de bachillerato.

“Lo que consideramos es que no tuvieran estudios o certificación (...) aprendieran lo que nosotros ya estamos haciendo con otros jóvenes con síndrome de Down, pero a la vez nos sirvió mucho que pudiéramos contemplar también a jóvenes que no tuvieran discapacidad; era esencial que aprendieran la convivencia que tienen los jóvenes regulares con

jóvenes con síndrome de Down”, dijo la directora de Huexolotl Down.

Por otra parte, Laura Minak, directora de recursos humanos de Tenaris, dijo que su empresa desde marzo de 2019 ha reclutado a 50 jóvenes, de los cuales cinco ya fueron contratados, en mantenimiento y en técnicos en maestro eléctrico además de capacitarlos en temas de gestión en su planta de Veracruz.

Minak dijo que las áreas que decidieron tomar para la capacitación se debieron a que son las actividades más demandadas por las empresas en Veracruz.

“Las habilidades que requiere Veracruz se ha dado cuenta que el mantenimiento es una parte clave y nuestro enfoque debe ser muy enfocada a la parte de nuestro negocio es más industrial no tan administrativa porque ahí les podemos aportar más complementamos con el tema de gestión”, agregó Minak.

## NUEVOS TALENTOS

Varias empresas ya empiezan a considerar la contratación de algunos becarios.

**Empresas** Tenaris y Huexolotl Down

**Evento** Contratación de becarios del programa Jóvenes Construyendo el Futuro.

**Características** Tras su primer año de capacitar a becarios del programa ya contrataron a los jóvenes.

**Objetivo** **TENARIS**  
Desde marzo de 2019 ha reclutado a 50 jóvenes, de los cuales cinco ya fueron contratados.

**HUEXOLOTL DOWN**  
Capacitó a un total de seis jóvenes (tres de ellos con síndrome de Down) y uno ya fue contratado.

Fuente: TENARIS Y HUEXOLOTL DOWN





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	1	2

**STPS no suspenderá  
becas para jóvenes**

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) reiteró que los programas sociales son una prioridad del gobierno federal, por lo que la emergencia sanitaria y la necesidad de suspender labores no esenciales en instituciones públicas no será un factor para suspender el apoyo de 3 mil 784 pesos que reciben los becarios de Jóvenes Construyendo el Futuro.

-José de Jesús Guadarrama



Foto: Especial

Becarios de Jóvenes Construyendo el Futuro se capacitan en primeros auxilios en Chiapas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/20	1	6

# ¿Qué hacer con los niños en el cierre de escuelas?

ALEJANDRO SUÁREZ

## Los padres de familia deben evitar que los menores pierdan sus horarios de rutina

**L**a crisis del coronavirus está impactando a la sociedad de diversas formas. Una de ellas es el cierre de las escuelas para evitar el contacto social y con ello la propagación de la enfermedad.

Este cierre de emergencias representa una gran interrogante para los padres de familia: ¿qué hacer con sus hijos quienes estarán un mes en casa?

David Calderón, presidente ejecutivo de Mexicanos Primero, dijo a *El Sol de México* que es necesario que mantener una rutina diaria, y evitar que los menores se duerman tarde y despierten tarde.

"En estos días los niños deben tener una rutina, algo que no ayuda es que tengan un desajuste en su ritmo de vida y entonces se acuestan tardísimo viendo televisión y se levantan tarde, un día sí y un día no. Lo mejor es ser muy rígidos con la rutina y quede una parte del día destinada a que puedan hacer una actividad".

Calderón explicó que uno de los errores en los que pueden caer los padres es "convertirse en maestros", es decir, agarrar el libro de texto y repasar al pie de la letra su contenido. Esto es un error, porque ellos no son maestros, por lo que sería mejor que les ofrezcan otro tipo de actividades que sí manejen, y sean productivas para las niñas y niños.

"Si uno tiene que entrarle por su cuenta hay que aprovechar los espacios por las mañanas para hacer actividades que enriquecen y entretienen a los niños con aprendizaje, desde cosas muy sencillas como aprender a cocinar y algunas de las tareas domésticas, que siempre son parte

de la formación de una persona, hasta lo que tiene que ver con pequeñas investigaciones que puedan hacer con los libros de casa y con juegos de mesa".

Actividades como pláticas con los abuelos para formar el árbol genealógico son otra opción para los pequeños de la familia quienes tendrán varios días para reafirmar su identidad en su familia.

"Hay también, para aquellos que tengan acceso a internet, algunas alternativas muy buenas de sitios que pueden ayudar. Uno que es muy recomendable es Paco el Chato, es un sitio gratuito que trae todas las actividades de los libros de texto obligatorios, pero además tiene juegos, rompecabezas, adivinanzas, pequeños videos de los distintos contenidos, también ahí se puede aprender con estar un rato".

Pero lo más importante de todo esto es la paciencia. El presidente ejecutivo de Mexicanos Primero reconoció que será un lapso complicado para las familias, pero lo importante es buscar las alternativas para que los padres se mantengan con los niños, y no usar a los abuelos como niñeras.

Lo más importante es la paciencia, dice Mexicanos Primero



# OPINIÓN

## SEP

- Columna Frentes Políticos / Alternativas (Excélsior. 13)

## SECTOR EDUCATIVO

- Columna Kiosko / Se van de pinta de clases en línea (El Universal, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/2020	NACIÓN	13

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Suma de esfuerzos.** La realidad es una: ningún país tiene un sistema hospitalario capaz de dar servicio ante una pandemia desbordada. Previendo este posible escenario, comenzó la reconversión de Institutos Nacionales de Salud y hospitales de alta especialidad para la atención de quienes resulten contagiados por coronavirus. El arranque de esta estrategia permitirá contar con mil 283 camas. Los directores que se han apuntado a esta iniciativa son **Jorge Salas Hernández**, del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias; **David Kershenobich**, del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición; **Guadalupe Guerrero Avendaño**, del Hospital General de México; **Octavio Sierra**, del Hospital General Manuel Gea González; **Jaime Nieto Zermeno**, del Infantil de México, y **Mónica Cureño Díaz**, directora de Planeación Estratégica del Hospital Juárez. Es imperioso reconvertir el mayor número de institutos y hospitales. Y no olvidar el arma principal: quédate en casa. Sólo así, juntos, venceremos al coronavirus.

**2. No a las fake news.** **Andrés Manuel López Obrador**, presidente de México, señaló que el supuesto rechazo de su parte a que se le tomara la temperatura al salir del aeropuerto de Tijuana fue un montaje. Indicó que es porque "están muy molestos, pues no aceptan la transformación, pero yo soy perseverante, yo no voy a dar ni un paso atrás, además, son millones los mexicanos que queremos que haya un verdadero cambio, de modo que vamos hacia adelante, estoy muy bien y de buenas". Llama la atención que se tomen la molestia de distorsionar la realidad con el único propósito de descarrilar al actual gobierno. La estrategia es tan sucia como ineficaz. Si alguien tiene interés en el tema es **López Obrador**. La insistencia de su gobierno en proteger a los mexicanos es notoria.

**3. Mano firme.** En Yucatán, quien presente los síntomas o haya sido diagnosticado con COVID-19, debe aislarse para evitar el contagio, de lo contrario, podría ir a prisión hasta por tres años y ser acreedor a multas de hasta 86 mil 800 pesos. Y como la falta de atención de los mexicanos hacia las disposiciones de la autoridad es una tradición, el gobierno a cargo de **Mauricio Vila** podrá privar de la libertad a quienes interfieran o se opongan al ejercicio de las funciones de la autoridad sanitaria o se nieguen a cumplir las disposiciones gubernamentales, provocando con ello un peligro a la salud. Hay mandatarios para quienes la pandemia es una prioridad y meten dobles ganas al asunto.

**4. Alternativas.** Pareciera que la humanidad entera se metió a un capítulo de una serie de ficción. La llegada del coronavirus ha generado una serie de transformaciones en la sociedad que, por la rapidez con la que han llegado, es difícil digerirlas. Pero aquí estamos y eso bien lo entiende **Esteban Moctezuma**, secretario de Educación. La SEP lanzó la convocatoria para el ingreso 2020 de la Universidad Abierta y a Distancia de México, cuyo periodo de registro es del 1 al 15 de abril. El funcionario indicó que la Nueva Escuela Mexicana postula un país con una educación integral a todas las edades que, además de aportar conocimientos en ciencias y tecnología, fortalece el desarrollo de habilidades. En línea no se arriesga la salud. Sana distancia y superación personal. Bienvenidas.

**5. Derechos garantizados.** Pese a la contingencia sanitaria, **Claudia Sheinbaum**, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, descartó que se declare estado de sitio. Ese nivel extremo no está en el manual del buen gobernante, pues contradice el derecho a la libertad que se han ganado los mexicanos. "Eso ténganlo por seguro. Vivimos en un Estado de democracia y nosotros creemos en la gente. Se toman medidas que orienten a disminuir ciertos giros mercantiles, etcétera. Vamos a tener otras medidas a partir del martes y mucha concientización", expresó. Tiene muy claro cuáles límites jamás se pueden transgredir. Los capitalinos entenderán en pocos días la importancia de quedarse en casa. Muy pocos deambulan ya por las calles.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/03/2020	NACIÓN	2

OPINIÓN // KIOSKO. CORRESPONSALES DE EL UNIVERSAL // KIOSKO

# Dos pasos adelante ante la pandemia

Nos cuentan que luego de que dos mandatarios dieron positivo al Covid-19 (Hidalgo y Tabasco), en el gobierno de Zacatecas se sintió cierta tranquilidad porque desde hace una semana el jefe del Ejecutivo estatal, **Alejandro Tello Cristerna** (PRI), decidió no tener agenda pública y encerrarse para trabajar de manera virtual y postear sus actividades en sus redes sociales con fotografías y videos en los que informa sobre las reuniones diarias con su gabinete. Nos platican que incluso las conferencias de prensa a las que don Alejandro y sus funcionarios han convocado recientemente son a través de las redes sociales, donde los periodistas hacen las preguntas vía remota. Nos dicen que al principio recibió algunas críticas por aplicar la sana distancia y hacer home office; sin embargo, ahora le agradecen que haya aplicado el refrán de “más vale pecar de precavido, que lamentar no haberlo sido” y a lo mejor hasta en el formato de ruedas de prensa se implanta moda. Ojalá no lo usen mal algunos mandatarios y aprovechen para bloquear a los reporteros incómodos.

## Instalan túneles preventivos

Nos comentan que donde también se están poniendo las pilas en esta crisis sanitaria para reducir la curva de contagios es en Escobedo, Nuevo León —zona conurbada de Monterrey—, pues la alcaldesa **Clara Luz Flores Carrales** (independiente) ordenó la instalación de ocho túneles sanitizantes en puntos estratégicos como estaciones del Metro, paradas de camiones, parques, plazas y cruces peatonales. Nos detallan que cada túnel desinfecta en 30 segundos hasta 30 personas —mil 800 por día, dependiendo la afluencia— con una brisa de solución que envuelve al usuario y lo deja sanitizado por un lapso de 12 horas en una zona con una dinámica muy

activa. ¿Cuándo veremos más medidas como éstas en otros municipios del país?

## Se van de pinta de clases en línea

Desde Tabasco, nos platican que quien anda un tanto preocupado es el rector de la Universidad Juárez Autónoma del estado (UJAT), **Guillermo Narváez Osorio**, ya que ante la emergencia sanitaria por el Covid-19, las autoridades universitarias se movilizaron para poner en marcha un programa de estudio en línea para que estudiantes y catedráticos siguieran con sus clases por medio de una plataforma digital en computadora o celular. Sin embargo, nos cuentan, parece que un gran porcentaje de alumnos y profesores no han respondido o iniciaron ya sus vacaciones, porque de los 32 mil estudiantes de las diferentes licenciaturas y posgrados, sólo 8 mil 342 se han registrado. Y los docentes no cantan mal las rancheras, ya que de los más de 2 mil 500 profesores con los que cuenta la institución, sólo 735 están dando las clases en línea. ¡Ah, pero qué tal en la quincena!

## Preocupa dónde quedó la feria

Nos cuentan que en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, más de uno empieza a preguntarse: ¿y dónde está la feria?, pues fue suspendida por el coronavirus y se desarrollaría en estos días, pero también la alcaldesa **Jerónima Toledo** (Morena) nada ha dicho sobre los 15 millones de pesos que se destinarían para esa festividad. Nos dicen que hay varias sugerencias de que esos recursos sean destinados al combate a la pandemia, pero exigen que se vea la feria.